

Sesion 19.^a en 30 de Noviembre de 1899

PRESIDENCIA DEL SEÑOR LAZCANO

SUMARIO

Se da lectura al acta de la sesion anterior en la parte pública i es aprobada.—Cuenta: Mensaje de S. E. el Presidente de la República en el que propone un proyecto de lei que concede un suplemento de dieziseis mil novecientos treinta i siete pesos setenta i ocho centavos al item 5 de la partida 57 del presupuesto del Ministerio del Interior; Oficio de S. E. el Presidente de la República en el que acusa recibo del que le dirijió el Senado comunicándole la eleccion de Presidente i vice-Presidente de esta Cámara; Oficio de la Cámara de Diputados con el que remite un proyecto de lei que establece que los fósforos de madera pagarán, por espacio de cinco años, un derecho específico de internacion de veinte centavos por cada kilo de peso bruto.—El señor Rozas pide al señor Ministro de Hacienda que se sirva poner en conocimiento del señor Ministro de Instrucción Pública un telegrama de varios padres de familia de Puerto Montt, Ancud i Carelmapu que solicitan que se conceda pasajes libres a sus hijos, alumnos de escuelas normales, para trasladarse a sus hogares en la época de vacaciones.—El señor Ministro de Hacienda espresa que accede gustoso a la peticion del señor Senador.—El señor Zañartu hace indicacion, que es aprobada, para pasar desde luego a comision el proyecto relativo al derecho aduanero que pagan los fósforos.—En seguida, la Sala se constituye en sesion secreta para seguir ocupándose del mensaje referente a la separacion del jefe de la Contabilidad de la Aduana de Valparaiso.—Se levanta la sesion i queda pendiente el debate.

Asistieron los señores:

Balmaceda, Elias	Rozas Ramon Ricardo
Blanco, Ventura	Sanfuentes, Enrique S.
Castellon, Juan	Santelices, Ramon E.
Correa i Toro, Carlos	Silva Ureta, Ignacio
Errázuriz, Javier	Tocornal, José
Fernández O. Domingo	Valdes Cuevas, Antonio
González Juan Antonio	Vial, Alejandro
Irrazaval Carlos	Walker Martínez, Carlos
Latorre, Juan José	Zañartu, Aníbal
Martínez, Marcial	i los señores Ministros del
Miers Cox, Nathan	Interior, de Relaciones Es-
Ossa, Manuel	teriores i Culto i de Ha-
Puga Borne, Federico	cienda.
Recabárren, Manuel	

Se dió lectura a la siguiente acta:

«SESION 18.^a EXTRAORDINARIA DEL 29 DE
NOVIEMBRE DE 1899

Asistieron los señores Lazcano, Balmaceda, Blanco, Castellon, Correa i Toro, Cox, Errázuriz

don Javier, Errázuriz Urmeneta (Ministro de Relaciones Exteriores), Fernández Concha, González, Irrazaval, Latorre, Martínez, Ossa, Puga Borne, Recabárren, Rozas, Sanfuentes, Santelices, Silva Ureta, Tocornal, Valdes Cuevas, Vial, Walker Martínez i Zañartu i los señores Ministros del Interior, de Justicia, de Hacienda, de Guerra i Marina i de Industria i Obras Públicas.

Aprobada el acta de la sesion anterior, se dió cuenta de los siguientes negocios:

Mensajes

Dos de S. E. el Presidente de la República: en el primero propone un proyecto de lei que lo autoriza para invertir la suma de cuarenta mil trescientos cuarenta i siete pesos ochenta i un centavos, oro de dieziocho peniques, en el pago del papel sellado suministrado para el bienio de 1899-1900 por el agente de la Compañía Americana de Billetes de Banco, don Jorge Astaburuaga.

Se reservó para segunda lectura.

En el segundo comunica que ha resuelto incluir, entre los asuntos de que puede ocuparse el Congreso Nacional, durante el actual período de sesiones extraordinarias, los proyectos de lei del honorable Senador de Malleco, don Ramon E. Santelices, sobre reorganizacion de la Direccion del Tesoro i de los servicios de tesorería i Contabilidad.

Se mandó acusar recibo.

Oficios

Uno del señor Ministro de Hacienda con el que remite dos ejemplares de la Memoria del Departamento de su cargo correspondiente al año 1898.

Se mandó archivar.

Informes

Uno de la Comision de Guerra i Marina acerca del proyecto de lei de S. E. el Presidente de la República, presentado al Senado en agosto de 1893, con el objeto de llenar el vacío

de la lei de sueldos del Ejército i Armada, de 1.º de febrero de aquel año.

Quedó en tabla.

Solicitudes

Una de doña Teresa Talavera, viuda del sarjento-mayor de Ejército don Eujenio Vildósola, en la que pide aumento de la pension de momtepío de que actualmente disfruta.

Pasó a la Comision de Guerra.

Antes de entrar a la órden dia, el señor Recabárren usó de la palabra para rectificar la version dada por el diario *El Ferrocarril* de algunas de las observaciones hechas por Su Señoría en la sesion de ayer, al tratarse del proyecto de lei referente a la fabricacion i espendio de vinos.

El señor Ministro del Interior hizo indicacion para que, a segunda hora, se constituya la Sala en sesion secreta con el objeto de ocuparse del mensaje de S. E. el Presidente de la República en que solicita el acuerdo del Senado para separar de su empleo al jefe de la Contaduría de la Aduana de Valparaiso, don Benjamin Carrion, eximiéndose este asunto del trámite de Comision.

El señor Blanco propuso que la sesion del miércoles de la semana próxima se destinara a la discusion del proyecto de lei que crea el recurso de casacion.

El señor Tocornal hizo indicacion para que la sesion actual se prolongara hasta la seis de la tarde, destinándose la última hora de ella a la discusion del proyecto de lei que tiene por objeto la adopcion de medidas encaminadas a evitar que se espendan como vino natural bebidas adulteradas.

El señor Zañartu usó, en seguida, de la palabra para hacer algunas observaciones acerca de la solicitud presentada por varios comerciantes de Valparaiso con el objeto de que se mantenga en su puesto al jefe de la Contaduría de la Aduana de ese puerto, don Benjamin Carrion, i para protestar de la injerencia que, sin derecho alguno, tomaba en este asunto el comercio de Valparaiso.

Con este motivo, usaron de la palabra los señores Ministro del Interior, Presidente, Recabárren, Zañartu, Rozas i Cox.

El señor Fernández Concha pasó por escrito a la Mesa algunas observaciones que le ha sujerido a Su Señoría el proyecto económico i sobre construccion de obras públicas presentado por el señor Ossa en una sesion anterior a fin de que sean tomadas en cuenta al considerarse dicho proyecto.

Se mandó publicarlas i agregarlas a sus antecedentes.

Terminados los incidentes, se procedió a votar las indicaciones formuladas.

Las de los señores Ministro del Interior i Blanco se dieron por aprobadas con el asentimiento tácito de la Sala.

Antes de votarse la indicacion del señor Tocornal, el señor Ministro del Interior espuso que creia que dicha indicacion estaba subordinada al despacho del mensaje relativo a la separacion del señor Carrion, es decir, que si la discusion de este mensaje no concluia a las cinco de la tarde, seguiria la Sala ocupándose de él hasta que termine la sesion si era necesario.

Despues de haber espresado el señor Tocornal que en esa intelijencia habia formulado su indicacion, se acordó considerar en la segunda hora, en primer lugar, el mensaje relativo a la separacion del señor Carrion; en seguida, si queda tiempo, hasta las cinco de la tarde, el proyecto de lei que aprueba el contrato sobre colonizacion aprobado con el señor Colson, i despues el proyecto sobre fabricacion i espendio de vinos.

En esta forma se dió por aprobada la indicacion del señor Tocornal.

Se suspendió la sesion.

A segunda hora se constituyó la Sala en sesion secreta para ocuparse del mensaje relativo a la separacion del jefe de la Contaduría de la Aduana de Valparaiso, don Benjamin Carrion.»

El señor LAZCANO (Presidente).—¿Está conforme el acta?

Aprobada.

Se dió cuenta:

1.º Del siguiente mensaje de S. E. el Presidente de la República:

«Conciudadanos del Senado i de la Cámara de Diputados:

El presupuesto vijente consulta como subvencion a la Compañía Inglesa de Vapores la cantidad de setenta i cuatro mil seiscientos sesenta i seis pesos sesenta i seis centavos en moneda nacional, debiendo haberse consultado igual suma en moneda de oro de dieziocho peniques, o sea cinco mil seiscientas libras esterlinas, que es la subvencion establecida por la lei de 2 de enero de 1894.

Con la suma consultada en el presupuesto, se han pagado hasta el presente nueve mensualidades, quedando en caja en la Tesorería Fiscal respectiva un saldo de cinco mil cuatrocientos sesenta i dos pesos veintidos centavos.

Las tres mensualidades que faltan a razon de cuatrocientas sesenta i seis libras esterlinas, trece chelines cuatro peniques cada una, suman un total de mil cuatrocientas libras esterlinas, que reducidas a moneda corriente al cam

bio de dieziseis pesos cada libra esterlina, da un total de veintidos mil cuatrocientos pesos.

Deduciendo de este total la suma de cinco mil cuatrocientos sesenta i dos pesos veintidos centavos, saldo que resta de la partida del presupuesto, resulta que se necesita la cantidad de dieziseis mil novecientos treinta i siete pesos setenta i ocho centavos para completar el pago de la subvencion que corresponde a la Compañía Inglesa de Vapores por todo el año en curso.

En mérito de estas consideraciones, i oído el Consejo de Estado, someto a vuestra aprobacion el siguiente

PROYECTO DE LEI:

Artículo único.—Concédese un suplemento de dieziseis mil novecientos treinta i siete pesos setenta i ocho centavos al ítem 5 de la partida 57 del presupuesto del Ministerio del Interior.

Santiago, 28 de noviembre de 1899.—FEDERICO ERRAZURIZ.—*Elías Fernández A.*

Se reservó para segunda lectura.

2.º Del siguiente oficio de S. E. el Presidente de la República:

«Santiago, 27 de noviembre de 1899.—Por oficio de V. E. número 255, de 15 del presente, me he impuesto de que esa Honorable Cámara, en sesion del 14 actual, ha tenido a bien elejir a V. E. para su Presidente i al señor Ramon E. Santelices para vice-Presidente.

Dios guarde a V. E.—FEDERICO ERRAZURIZ.—*R. Sotomayor.*

Se ordenó archivarlo.

3.º Del siguiente oficio de la Cámara de Diputados:

«Santiago, 27 de noviembre de 1899.—Con motivo de los antecedentes que tengo la honra de pasar a manos de V. E., la Cámara de Diputados ha dado su aprobacion al siguiente

PROYECTO DE LEI:

Artículo único.—Los fósforos de madera pagarán, por espacio de cinco años, un derecho específico de internacion de veinte centavos por cada kilo de peso bruto.

Esta lei rejirá desde su publicacion en el *Diario Oficial.*

Dios guarde a V. E. — PEDRO MONTT. — *Rafael Blanco, Secretario.*

Quedó para segunda lectura.

El señor LAZCANO (Presidente).—¿Algún señor Senador desea hacer uso de la palabra ántes de la órden del dia?

El señor ROZAS.—Pido la palabra, señor Presidente.

El señor LAZCANO (Presidente).—Tiene la palabra el señor Senador.

El señor ROZAS.—A pesar de haber hecho llegar, en varias ocasiones, a conocimiento del señor Ministro de Instruccion Pública el clamor de algunos padres de familia de Puerto Montt, Ancud i Carelmapu que piden se conceda pasajes libres a sus hijos, alumnos de las escuelas normales, para que puedan trasladarse a sus respectivos hogares durante la época de vacaciones, a pesar de eso, digo, continúan llegándome peticiones encaminadas al mismo fin.

Me permito rogar al señor Ministro de Hacienda que tenga a bien poner en manos de su colega el señor Ministro de Instruccion, el telegrama que envió a Su Señoría, firmado por numerosos padres de familia en que reiteran esta peticion.

El señor SALINAS (Ministro de Hacienda).—Con mucho gusto, señor Senador, cumpliré el encargo de Su Señoría.

El señor ZANARTU.—Pido la palabra, señor Presidente.

El señor LAZCANO (Presidente).—Tiene la palabra el señor Senador.

El señor ZANARTU.—Me ha parecido oír que entre los asuntos de que se ha dado cuenta figura un proyecto remitido por la Cámara de Diputados que fija un derecho específico a la introduccion de los fósforos, a fin de estimular de este modo la produccion nacional.

Pediria que este proyecto se enviara a la Comision respectiva sin aprobarlo en jeneral.

El señor LAZCANO (Presidente).—¿Algún señor Senador desea usar de la palabra?

¿Algún señor Senador desea hacer uso de la palabra?

Terminados los incidentes.

Si no se exige votacion, se dará por aprobada la indicacion formulada por el honorable Senador de Concepcion.

Aprobada.

En conformidad al acuerdo tomado ayer, la Sala va a constituirse en sesion secreta para continuar ocupándose del mensaje del Ejecutivo en que se pide el acuerdo del Senado para separar de su puesto a un empleado superior.

Despejadas las galerías, la Cámara se constituyó en sesion secreta.

Se suspendió la sesion.

SEGUNDA HORA

A segunda hora continuó la Sala ocupándose, en sesion secreta, del mismo asunto, hasta que, por haber llegado la hora, se levantó la sesion, quedando pendiente el mismo negocio, acordándose celebrar sesion mañana viérnes a las horas de costumbre para seguir tratándolo.

EDUARDO L. HEMPEL,

Jefe de la Redaccion.